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红与黑的能量
从没有一场4X100米的世锦

赛决赛，解说员几乎一点都不关
心头名的争夺。而在周六的这场
比拼中，央视的两位解说刘翔和
杨健注目的焦点始终落在4位中
国选手身上，而无论是鸟巢现场，
还是电视屏幕前的中国观众，也
都是如此。

“张培萌第三，中国队第三！
第三……创造了历史！中国队获
得了铜牌，荣耀亚洲！38秒 01，
中国队第三名，铜牌！”刘翔与杨
健的语速与跑道上飞驰的选手一
样快，甚至比他们更充满激情。
尤其是刘翔发自内心喊出的心声
让人动容，“这是不会被忘记的比
赛，你们会被载入史册，完美的配
合，团队制胜，历史会永远记住你
们！”

然而惊喜还不止于此，由于
美国队第三、四棒交接时出现了
犯规，中国队的铜牌升格成了银
牌，这几乎是让人难以想象的荣
誉。

作为中国队第四棒的张培萌
赛后激动万分，而当媒体问起他
与拥有博尔特的冠军牙买加队的
差距时，张培萌笑了：“我觉得这
个差距是不可弥补的，可能过了
几千年之后，中国人皮肤也慢慢
变黑，有可能差距会逐渐缩小。”

或许千年之后，中国人的皮
肤真的会变黑，但这4位中国短跑
名将，却在几年内皮肤就黑了很
多。而在田径场上，黑本就是一

种实力和天赋的象征，但中国选手
用另一种方式诠释了黑的意义。

之前在美国和海南岛集训几
个月，给4位中国选手带来了一个
最著名的副产品，就是黝黑发亮
的肌肤。黑代表着汗水的付出，
代表着努力的耕耘，也许比起那
些黑人运动员来说，中国选手还
不够黑，但至少在努力上绝不输
给他们。

当然仅仅努力是不够的，科
学的训练方法更为重要。中国田
径队短跑队领队邹振先透露，在
IMG学院美国体能师的指导下，队
长苏炳添力求把每一个训练动作
做到教科书般的标准完美，还指
点其他队友技术动作。苏炳添自
己也说，他经常和队友完成连续
12 组 100 米计时冲刺，“多组冲
刺，保证强度成绩是提高能力的
必经之路，这样的痛苦可能我们
一辈子也就体验这几次，但是体
验过了就绝对有收获。”

邹振先还透露，虽然每个选
手都有自己的个人项目，但是之
前的几个月，他们练4X100米的时
间比练单人的更长。毕竟在经过
分析后，比起个人项目，中国队在
团队项目上更有优势。尤其是交
接棒的技术，通过磨合和训练会
有很好的提升。7年前的鸟巢，日
本在北京奥运会上拿了亚洲第一
枚接力铜牌，这既刺激了中国的
田径人，也为他们打开了思路，

“人种都是一样的，日本队的成功
就打破了人种的迷信，”中国田径
队总教练冯树勇说，“其实日本4

个选手都没有破10秒的能力，但
所有人交接棒都很完美，那就可
以和欧美强队拼一下。”

在练就了非常娴熟的交接棒
技术后，中国队的实力有了很大
的提升，周六的决赛，中国队4棒
交接毫无瑕疵，相比之下，美国队
就是因为交接棒失误将银牌拱手
让给了中国。

除此之外，团队的协作精神
同样重要，在中国队中，苏炳添和
张培萌是最早的班底成员，虽然
在2012伦敦奥运会和2013年世
锦赛上中国队都没能杀入男子
4X100米的决赛，但是选手的进步
很明显，“这验证了接力训练是可
以促进个人成绩提升的。”邹振先
说，“队员们平时在一起生活，产
生了非常向上的团队精神和良性
的竞争氛围。”而到了2014仁川
亚运会，中国接力迎来爆发。陈
时伟、谢震业、苏炳添和张培萌以
37 秒 99 的成绩打破亚洲纪录夺
冠，中国接力在这一刻已超越了
亚洲昔日霸主日本。

张培萌在中国队摘银后就坦
言，4人组感情非常好，没有谁是
老大的说法，而大家都是兄弟。
张培萌还表示，美国队个人英雄
主义非常强，“但可能不如我们团
结，我们检录的时候，其他队都会
有交流，只有美国队，四大天王谁
都不理。”

1+1大于2，4个人相加的力
量更大。在这个原本属于黑人运
动员的舞台中，那抹属于中国的
红色格外耀眼。

最感动的生日
就在中国队在男子4X100米

摘银之后，鸟巢现场出现了非常
感人的一幕，这一天恰好是队长
苏炳添26岁的生日，座无虚席的
体育场内，观众自发组织起为他
歌唱“生日快乐”，在功臣们绕场
接受观众欢呼的时候，“祝你生日
快乐”的歌声朝苏炳添涌来，非常
震撼。转播间里的刘翔，也再一
次献嗓，动情地为苏炳添也唱起
了生日快乐之歌，为其送上祝福。

“这一幕我终身都会难忘，”
苏炳添眼眶已经湿润，“可能一辈
子也没有这么多人同时给自己唱
生日歌，感谢今天现场的所有观
众、感谢我的队友，感谢大家！”

其实不仅是这一晚，这一周，
乃至于这一年对苏炳添来说都是
终身难忘的，今年的5月31日，他
在国际田联钻石联赛美国尤金站
决赛中以9秒99的成绩获得季军
并打破由张培萌保持的10秒整
的全国纪录，成为首个跑进10秒
内的黄种人。世锦赛赛场，苏炳
添再次在百米半决赛上跑出9秒
99的成绩，成为历史上首位进入
百米决赛的亚洲人，再次创造中
国田径的历史。

有网友讨论今年中国最佳运
动员时，几乎毫无疑问地认为会
是宁泽涛与苏炳添之间的PK，他
们都创造了历史，都完成了难以
想象的突破。

这个1米72的广东小伙子在
成为“中国速度”的代表之前，也

一直怀揣着这个梦想。比他大9
岁的表哥蔡健发也热衷于短跑，
在故乡中山古镇的比赛的中拿过
百米冠军，他也曾成为苏炳添一
直追逐的目标。而蔡健发回忆
说，当年有一次家庭聚会，苏炳添
问自己100米最好的成绩是多少，
蔡健发说11秒多，苏炳添就笑话
表哥，“这么慢，我可以跑到11秒
以内。”蔡健发根本不信，当即和他
打赌，如果苏炳添能够跑进11秒，
可以答应苏炳添要求，结果，他们
就到附近一个学校测了一把，苏炳
添跑出了10秒7，这个速度把当时
一旁上课的体育老师都震住了。
蔡健发还透露，苏炳添小时候在泥
地里跑百米都能跑进11秒。

当然天赋并不是苏炳添成功
的唯一元素，他克服困难的决心
更为重要。与很多刚走进专业队
的选手一样，苏炳添刚进中山体
校时也因为怕苦而偷偷跑回家，
但在启蒙恩师杨永强的开导下，
苏炳添才排除一切杂念，坚持在
跑道上奔驰，哪怕当年一度遇到
瓶颈，苏炳添也没有放弃，坚持走
到了现在的高度。

表哥蔡健发透露，苏炳添非
常自律，许多家庭聚会，包括苏炳
添的生日聚会，所有人都开怀畅
饮，但苏炳添从来不乱吃东西，不
吃猪肉，更不喝酒，这种自律的风
格一直保持到现在。

也许因为无法喝酒，苏炳添
没有度过一个氛围非常热烈的生
日，但也正因此，他在鸟巢度过了
那个今生难忘的生日。

7 年前的北京奥运
会，是中国奥运代表团完
成历史性突破的舞台。但
作为主体育场的鸟巢，却
没能给国人留下太多激情
的回忆，从刘翔退赛，到中
国田径队仅仅两铜的成
绩，让人唏嘘不已。

过去的这一周，鸟巢
则焕发了与7年前完全不
同的生气，虽然只有一枚
金牌，但苏炳添和中国短
跑队创造历史的一幕，已
经在中国观众脑海里烙
下了深深的印记。人们
更欣喜的是看到了中国
田径整体实力的稳步提
升。2004 年，刘翔的一
飞冲天给了国人很多年
的喜悦和期待，但中国田
径不仅需要刘翔这样的
天才，更需要希望的种
子。期待这些健儿离开
鸟巢后，实现更多的一飞
冲天。
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中国小伙子们再一次证明，第九道，中国一样行。 本版图片均据新华社


